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Período Constitucional 2016-2019 

 (Artículo 54 del Acuerdo 348 de 2008) 
 

ACTA SUCINTA:    057 
LUGAR:     Recinto Los Comuneros  
FECHA:     20 de noviembre de 2018 
HORA DE INICIACIÓN:   9:31 a.m. 
HORA DE FINALIZACIÓN:  3:29 p.m. 
MOCION SESION PERMANENTE 1:03 p.m. 
PRESIDENTE:    Álvaro Acevedo Leguizamón 
SECRETARIO:    Milton Javier Latorre Mariño 
 

ORDEN DEL DÍA 
 
1. Registro electrónico de honorables concejales y verificación de quórum  
2. Lectura, discusión y aprobación del orden del día 
3. Aprobación de actas 
4. Lectura, discusión y aprobación de proposiciones  
5. Proyectos de acuerdo 
6. Comunicaciones y varios  
 

DESARROLLO 
 

1. REGISTRO ELECTRÓNICO DE HONORABLES CONCEJALES Y 
VERIFICACIÓN DE QUÓRUM    

 
Se registraron los honorables concejales miembros de la Comisión Tercera 
Permanente de Hacienda y Crédito Público EMEL ROJAS CASTILLO, GLORIA 
ELSY DÍAZ MARTÍNEZ, ÁLVARO ACEVEDO LEGUIZAMÓN, JOSÉ DAVID 
CASTELLANOS ORJUELA, DORA LUCÍA BASTIDAS UBATE, JORGE LOZADA 
VADERRAMA, MARCO FIDEL RAMÍREZ ANTONIO, MANUEL JOSÉ 
SARMIENTO ARGUELLO, JUAN CARLOS FLÓREZ ARCILA y ANDRÉS 
EDUARDO FORERO MOLINA. 
 
El Secretario informa que se registra la asistencia de Diez (10) Honorables 
Concejales miembros de la Comisión, por tanto, contamos con quórum decisorio.  
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De otras comisiones se registra la asistencia de los honorables concejales, 
PEDRO JULIÁN LÓPEZ SIERRA, ROGER CARRILLO CAMPO, YEFER YESID 
VEGA BOBADILLA, LUZ MIREYA CAMELO, SEGUNDO CELIO NIEVES 
HERRERA, MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, HOSMAN YAITH MARTÍNEZ 
MORENO, GERMAN AUGUSTO GARCÍA MAYA, LUZ MARINA GORDILLO 
SALINAS, JORGE EDUARDO TORRES CAMARGO y ARMANDO DE LOS 
MILAGROS GUTIÉRREZ GONZÁLEZ.  
 
En el transcurso de la sesión ingresó y se registró el honorable concejal miembro 
de la Comisión VENUS ALBEIRO SILVA GÓMEZ, MARÍA CLARA NAME 
RAMÍREZ, JORGE DURÁN SILVA, DIEGO ANDRÉS MOLANO APONTE y 
CÉSAR ALFONSO GARCÍA VARGAS. 
 
En el transcurso de la sesión ingresaron y se registraron los honorables concejales 
miembros de otras comisiones MARÍA FERNANDA ROJAS MATILLA, ROLANDO 
ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA, RUBÉN DARÍO TORRADO PACHECO, DANIEL 
ANDRÉS PALACIOS MARTÍNEZ, HOLLMAN FELIPE MORRIS RINCÓN, 
ÁLVARO JOSÉ ARGOTE MUÑOZ, DAVID BALLÉN HERNÁNDEZ, JUAN FELIPE 
GRILLO CARRASCO, JULIO CÉSAR ACOSTA ACOSTA, OLGA VICTORIA 
RUBIO CORTÉS, NELSON ENRIQUE CUBIDES SALAZAR, EDWARD ANÍBAL 
ARIAS RUBIO, DIEGO FERNANDO DEVIA TORRES, ÁNGELA SOFÍA GARZÓN 
CAICEDO, RICARDO ANDRÉS CORREA MOJICA, PEDRO JAVIER 
SANTIESTEBAN MILLÁN y ROBERTO HINESTROS REY. 
 
Por la Administración y los Organismos de Control asisten los siguientes 
funcionarios: SUBSECRETARIO DISTRITAL DE HACIENDA, JOSÉ ALEJANDRO 
HERRERA LOZANO; DIRECTORA DE PRESUPUESTO SECRETARIA 
DISTRITAL DE HACIENDA, PIEDAD MUÑOZ ROJAS; SECRETARIO DISTRITAL 
DE AMBIENTE, FRACISCO JOSÉ CRUZ PRADA; DIRECTORA GENERAL 
JARDÍN BOTÁNICO, LAURA MANTILLA VILLA; DIRECTOR GENERAL IDIGER, 
RICHARD VARGAS HERNANDEZ; DIRECTORA GENERAL IDPBA, 
SECRETARIO DISTRITAL DE GOBIERNO, JUAN MIGUEL DURÁN PRIETO; 
DIRECTORA GENERAL DADEP, NADIME AMPARO YAVER LICHT; DIRECTOR 
GENERAL IDPAC, ANTONIO HERNÁNDEZ LLAMAS; SECRETARIO DISTRITAL 
DE DESARROLLO ECONÓMICO, ÓSCAR JOSÉ BERARDINELLI RODRÍGUEZ; 
DIRECTORA GENERAL IPES, MARÍA GLADYS VALERO VIVAS; DIRECTOR 
GENERAL I. D. TURISMO, JOSÉ ANDRÉS DUARTE GARCÍA; DIRECTOR 
GENERAL CDP INVESTIC IN BOGOTÁ, JUAN GABRIEL PÉREZ; DIRECTORA 
DE FISCALIZACIÓN DEL SECTOR DE ESTUDIOS DE ECONOMÍA Y POLÍTICA 
PÚBLICA DE LA CONTRALORIA DISTRITAL, CLARA VIVIANA PLAZAS GÓMEZ; 
PERSONERA DELEGADA PARA MEDIO AMBIENTE Y ASUNTOS 
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AMBIENTALES DE LA PERSONERÍA DISTRITAL, NANCY CELIS YARURO y 
ASESOR DEL DESPACHO DE LA VEEDURIA DISTRITAL, MIGUEL FERNANDO 
JIMÉNEZ OLMOS. 
 
El Presidente, como quiera que hay quorum decisorio señor secretario sírvase dar 
lectura al orden del día. 
 

COMISIÓN TERCERA PERMANENTE DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO 
MARTES 20 DE NOVIEMBRE DE 2018 

HORA: 9:00 A.M. 
RECINTO “LOS COMUNEROS” 

 
I 

REGISTRO ELECTRONICO DE LOS HONORABLES CONCEJALES Y 
VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 

 
II 

LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
   

III 
LECTURA, DISCUSIÒN Y APROBACIÒN DE PROPOSICIONES 

 
IV 

PROYECTOS DE ACUERDO 
 

Continuación Presentación Proyecto de Acuerdo: 
 
No. 520 de 2018 “Por el cual se expide el presupuesto anual de rentas e 
ingresos y de gastos e inversiones de Bogotá, Distrito Capital, para la 
vigencia fiscal comprendida entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2019 
y se dictan otras disposiciones” 
 
Autores: Doctor Enrique Peñalosa Londoño, Alcalde Mayor de Bogotá, D.C. y 
Beatriz Elena Arbeláez Martínez, Secretaria Distrital de Hacienda.  
 
Ponentes: Honorables concejales, Jorge Durán Silva, Manuel José Sarmiento 
Arguello y Emel Rojas Castillo (Coordinador).          
 
SECTOR AMBIENTE 
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Invitados: Doctores Beatriz Elena Arbeláez Martínez, Secretaria Distrital de 
Hacienda; Piedad Muñoz Rojas, Directora Distrital de Presupuesto; Francisco José 
Cruz Prada, Secretario Distrital de Ambiente; Laura Mantilla Villa, Directora -Jardín 
Botánico José Celestino Mutis-JBB; Richard Vargas Hernández, Director Instituto 
Distrital para la Gestión del Riesgo y Cambios Climáticos – IDIGER , Clara Lucia 
Sandoval Moreno, Gerente Instituto Distrital De Protección Y Bienestar Animal; 
Carmen Teresa Castañeda Villamizar, Personera Distrital; Jaime Torres Melo, 
Veedor Distrital y Juan Carlos Granados Becerra, Contralor Distrital. 
 
SECTOR GOBIERNO 
 
Invitados: Doctores Beatriz Elena Arbeláez Martínez, Secretaria Distrital de 
Hacienda; Piedad Muñoz Rojas, Directora Distrital de Presupuesto; Juan Miguel 
Durán Prieto, Secretario Distrital de Gobierno; Nadime Amparo Yaver Licht, 
Directora General Departamento. Administrativo de la Defensoría del Espacio 
Público – DADEP; Antonio Hernández Llamas, Director General Instituto Distrital 
de la Participación y Acción Comunal-IDPAC; Carmen Teresa Castañeda 
Villamizar, Personera Distrital; Jaime Torres Melo, Veedor Distrital y Juan Carlos 
Granados Becerra, Contralor Distrital. 
 
SECTOR DESARROLLO ECONÓMICO  
 
Invitados: Doctores Beatriz Elena Arbeláez Martínez, Secretaria Distrital de 
Hacienda; Piedad Muñoz Rojas, Directora Distrital de Presupuesto; Oscar José 
Berardinelli Rodríguez, Secretario Distrital de Desarrollo Económico (E); María 
Gladys Valero Vivas, Directora General Instituto para la Economía Social-IPES; 
José Duarte García, Director General Instituto Distrital de Turismo-IDT; Juan 
Gabriel Pérez Director Ejecutivo, Corporación de Desarrollo y Productividad 
INVEST IN BOGOTÁ; Carmen Teresa Castañeda Villamizar, Personera Distrital; 
Jaime Torres Melo, Veedor Distrital y Juan Carlos Granados Becerra, Contralor 
Distrital. 
 

V 
COMUNICACIONES Y VARIOS 

 
El Presidente, en consideración el orden del día. 
 
El Secretario, ha sido aprobado el orden del día señor presidente.  
 
El Presidente, siguiente punto en el orden del día señor secretario. 
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El Secretario, con gusto señor presidente, tercer punto lectura, discusión y 
aprobación de proposiciones. 
 
El Presidente, concede la palabra a los (3) concejales para que dejen sus 
constancias y editoriales por espacio de 3 minutos únicamente, los demás en el 
punto de comunicaciones y varios. 
 
El honorable concejal Emel Rojas Castillo, pone en conocimiento una 
preocupación relacionada con la adjudicación de Transmilenio en donde fue 
declarada desierta la Troncal o Patio de las Américas, se tiene que hacer una 
nueva licitación como están diseñados los pliegos y publicados, es posible que el 
operador de diésel se quede nuevamente con esa troncal, no avanzaría en nada 
las tecnologías limpias, la única empresa que pasaría el número de buses 
autorizados sería SI 2018, las demás pueden acceder a esa troncal y generaría un 
problema para la ciudad porque no se tendría buses eléctricos, pide a la 
Personería y a la Contraloría que se revise y estar pendiente de esa citación. 
 
El honorable concejal Yefer Yesid Vega Bobadilla, presenta un video en donde un 
adulto mayor Francisco Delgado es atropellado por un automóvil, los adultos 
mayores deben ser prioridad para cualquier sociedad, ciudad y/o departamento o 
país, si no se dice nada, se legitima, que esta clase de cosas sigan pasando en el 
Distrito Capital, 200 personas que han perdido la vida, 3000 personas has sido 
producto de lesiones, por esta clase de imprudencias de personas que conducen 
sus vehículos rompiendo las reglas de tránsito, es un llamado para que la 
Administración Distrital haga responder al individuo que atropello al adulto mayor 
Francisco Delgado del video y solicita a los órganos de control y la policía para 
que se de captura al infractor. 
 
El honorable concejal Marco Fidel Ramírez Antonio, le preocupa la insistencia del 
Gobierno Nacional, con la Ley de Financiamiento, por ser una infame propuesta 
de Reforma Tributaria y grabar la canasta familia, rechaza categóricamente esta 
propuesta; expresa preocupación por lo que ocurre en las sesiones externas del 
Concejo de Bogotá, por las manifestaciones de agresividad, grosería y ofensas en 
contra de los concejales, la que se hizo en el IDRD, un personaje escupió a la 
concejala Lucía Bastidas, en la sesión del sábado 17 de noviembre con un 
personaje que calificó al Concejo de ladrones, corruptos y venales, el concejal 
protestó; le preocupan las condiciones de seguridad, para la siguiente sesión 
externa, en la Localidad del Sumapaz, en otra ocasión, fueron agredidos y 
asesinados concejales por un grupo de las FARC, solicita oficialmente 
reconsiderar la realización de esa sesión en esa Localidad, habida cuenta de que 
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las condiciones de seguridad para los concejales son evidentemente precarias y 
latentes. 
 
El honorable concejal Segundo Celio Nieves Herrera, el concejal va a acompañar 
al Presidente del Concejo para que mantenga la sesión en el Sumapaz, la que 
visitará por quinta vez, con la debida organización se puede hacer esta sesión en 
ese territorio que tiene la Capital de la República, Bogotá es también el Sumapaz 
es la zona rural de la ciudad; hace seguimiento a un Derecho de Petición verbal, 
hecho en plenaria del 19 de noviembre, para que los concejales tengan los 
estudios y los diseños de las 16 obras que por valorización se probaron por el 
Concejo de manera mayoritaria. 
 
El honorable concejal German Augusto García Maya, a título de no desinformar o 
causar inquietudes en los concejales respecto a la sesión en la Localidad del 
Sumapaz, además de lo importante, es la primera vez que el Concejo de Bogotá 
va a la Localidad eminentemente rural que se dan las garantías democráticas para 
estar allí, el no hacerlo es genera algún tipo de segregación contra los 10.000 
campesinos que habitan esta localidad, tiene la total seguridad que el Presidente 
de la Corporación, se va a encargar que la sesión tenga presencia de todos los 
dispositivos de seguridad para el desplazamiento y permanencia de los concejales 
de Bogotá, este país en alguna proporción ha superado un episodio del conflicto 
armado, había presencia de los frentes 53 y 57 de las FARC, es mejor el mensaje 
de asistir, hay que debatir sobre ruralidad, de porque hemos olvidado desde 
administraciones y el concejo pasados esta localidad, es el deber de la 
Corporación de llevar el Estado, el Distrito con garantías de institucionalidad. 
 
El honorable concejal Andrés Eduardo Forero Molina, lo que se ha visto en el 
hospital San Blas, como de manera recurrente se están presentando problemas 
con el funcionamiento del ascensor, ya se arregló, pero llama la atención al 
Secretario de Salud y la Gerente de la Subred Centro Oriente, hay que resolverlo 
para bien. 
 
El honorable concejal Daniel Andrés Palacios Martínez, como Presidente de la 
Corporación, manifiesta la solidaridad con lo sucedido el sábado, esta Mesa ha 
dado todas las garantías, se escucha a todo el mundo, la participación todo dentro 
del marco del respeto y el cumplimiento del Reglamento del Concejo de la ciudad; 
frente a la preocupación en la sesión en Sumapaz, con el Presidente de la 
Comisión de Hacienda, las vicepresidentas de la Mesa Directiva, tuvieron un 
desplazamientos, se reunieron con la comunidad, presidentes de las juntas de 
Acción Comunal, la JAL del Sumapaz, preparando esta visita histórica, sin 
precedentes, es la primera vez que la plenaria del Concejo de Bogotá, va a 
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sesionar en Sumapaz, citando a la Administración en pleno, a rendir cuentas en la 
Localidad del Sumapaz, es absolutamente necesario porque esta localidad 
también es Bogotá; así como ningún delincuente puede decir a que parte de la 
ciudad o a que barrio puedo o no podemos ir, si haya hay delincuentes, que sepan 
que el Concejo de la ciudad va a hacer presencia, porque ningún bandido le va a 
decir a esta Corporación a donde puede o no ir; el viernes de esta semana hubo 
un operativo de la policía que dio captura a unos milicianos del ELN en el 
Sumapaz, tengan certeza que para la seguridad de los concejales y los que vayan 
a asistir, y el buen desarrollo de la plenaria, se están tomando y se va a hacer, no 
hay mejor mensaje para la delincuencia, los violentos, los bandidos que hacer 
presencia institucional y un mensaje que se ha demorado mucho es la que este 
Concejo de Bogotá le recuerda a los habitantes de Sumapaz, al resto de Bogotá 
que Sumapaz es Bogotá, haya se va a estar y se va a realizar. 
 
El honorable concejal Hollman Felipe Morris Rincón, respalde la iniciativa que ha 
tenido el Presidente de la Corporación de visitar y hacer una sesión del Concejo 
de Bogotá en la ruralidad de Bogotá en Sumapaz, el 70% de la ciudad, es rural y 
es Sumapaz, está de acuerdo con el Presidente Daniel Palacios, como se 
combate la violencia en este país es llevando y haciendo presencia del Estado en 
las zonas más olvidadas de este país en el Sumapaz y haya tiene que llegar el 
Concejo de Bogotá a ejercer democracia, institucionalidad, acompañó al alcalde 
Gustavo Petro, a hacer la mejor dotación que hoy tiene el batallón de alta montaña 
en el páramo del Sumapaz, nuestros soldados se estaban muriendo de frio, no 
caerá en las diferentes estigmatizaciones a la población del Sumapaz, la mayoría 
de los habitantes del Sumapaz, son gente honesta, campesina, digna y 
trabajadora de esta ciudad, que necesitan el acompañamientos de este Concejo y 
de la institucionalidad; hay que detener el fascismo en Colombia y en la ciudad de 
Bogotá, el fascismo en la ciudad es el que promueve la discriminación a la 
población LGTBI, desde diferentes garajes se reúne gente siguen promoviendo la 
discriminación a esta población, en el mundo se debate o el fascismo o la 
democracia. 
 
El Presidente, siguiente punto en el orden del día señor secretario. 
 
El Secretario, con gusto señor presidente, continuación Presentación Proyecto de 
Acuerdo: 
 
No. 520 de 2018 “Por el cual se expide el presupuesto anual de rentas e 
ingresos y de gastos e inversiones de Bogotá, Distrito Capital, para la 
vigencia fiscal comprendida entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2019 
y se dictan otras disposiciones” 
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Autores: Doctor Enrique Peñalosa Londoño, Alcalde Mayor de Bogotá, D.C. y 
Beatriz Elena Arbeláez Martínez, Secretaria Distrital de Hacienda.  
 
Ponentes: Honorables concejales, Jorge Durán Silva, Manuel José Sarmiento 
Arguello y Emel Rojas Castillo (coordinador). sectores Ambiente, Gobierno y 
Desarrollo Económico. 
 
El Presidente, la metodología para esta presentación se va a escuchar a la 
Secretaria de Ambiente hay una emergencia en la ciudad por un derramamiento 
de combustible en un sector de la ciudad y el señor secretario debe hacer 
presencia allí, él va a escuchar las preguntas, es una excepción por fuerza mayor, 
las respuestas se darán por escrito. 
 
El Secretario Distrital de Ambiente Francisco José Cruz Prada, expone la 
propuesta del sector ambiente para el 2019, el consolidado tiene 4 entidades 
Secretaria de Ambiente, IDIGER, Jardín Botánico y IDPBA, en la cuota 2019 en 
funcionamiento tiene $59.139 millones, en servicios personales $45.839 millones, 
gastos generales $13.300 millones, inversión $438.742 millones, directa $432.206 
millones, procesos de cobro $2.200 millones y pasivos $2.336 millones; en la 
cuota 2019 se tiene en funcionamiento $56.932 millones, compromisos %41.507 
millones, para un total de porcentaje de 72.9% y en inversión $209.229 millones, 
con compromisos de $137.914 millones, para un porcentaje del 65%, esta es la 
ejecución al día de hoy 20 de noviembre de 2018. De acuerdo con la brevedad 
que pidió en Concejal Juan Carlos Flórez, el consolidado de la Secretaria Distrital 
de Ambiente a la inversión del año 2019, de apropiación para el 2018 se tienen 
$25.853 millones, para el 2019 $27.711 millones con una variación del 7% y una 
inversión de $116.703 millones para el 2018, se propone para el 2019 $341.692 
millones, con una variación del 192.8%. 
 
En cuanto a los proyectos el 980 Sendero panorámico cortafuegos de los Cerros 
Orientales por $223.438 millones de recursos del cupo de endeudamiento, la 
EAAB está desarrollando los diseños; el proyecto 979 control a los factores de 
deterioro de los recursos naturales en la zona urbana del Distrital por $29.570 
millones; proyecto 1132 Gestión integral para la conservación, recuperación  
y conectividad de la Estructura Ecológica Principal y otras áreas de interés 
ambiental en el Distrito Capital por $23.733; proyecto 1149 protección y bienestar 
animal, casa ecológica de los animales y un centro de recepción y rehabilitación 
de flora y fauna silvestre por $13.553 millones; proyecto 1141 gestión ambiental 
urbana por $10-092 millones; proyecto centro de información y modelamiento por 
$9.510 millones; proyecto 1150 Implementación de acciones del Plan de Manejo 
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de la Franja de Adecuación y la Reserva Forestal Protectora de los Cerros 
Orientales en cumplimiento de la Sentencia del Consejo de Estado por $9.148 
millones; proyecto 981 participación, educación y comunicación para sostenibilidad 
ambiental del D.C., por $6.682 millones; el proyecto 1030 gestión eficiente con el 
uso y apropiación de las TIC en la SDA por $4.801 millones; el proyecto 1100 
direccionamiento estratégico, coordinación y orientación de la SDA por $4.216 
millones; el proyecto 1019 Planeación ambiental para un modelo de desarrollo 
sostenible en el Distrito y la región por $3.550 millones; el proyecto 1033 
fortalecimiento institucional para la eficiencia administrativa por $2.334 millones; el 
7517 promoción de la conservación de bienes y servicios ambientales rurales en 
Bogotá D.C., por $2.126 millones, los explica cada uno. 
 
El Presidente, ante la emergencia que presenta frente a la Universidad Javeriana, 
esta presidencia concede la venia al señor Secretario de Ambiente para que 
proceda a retirase del recinto, las preguntas se recogerán a través de los asesores 
y las respuestas se harán por escrito, en su momento; tiene la palabra el director 
del IDIGER. 
 
El Director General del IDIGER Richard Vargas Hernández, presenta el informe de 
la ejecución presupuestal 2018 y la distribución del asignado para el 2019; tiene a 
proyectos de inversión por una apropiación de $24.438.852, llevan una ejecución 
del 72.37%; en proyecto 1172 Conocimiento del riesgo y efectos del cambio 
climático va en un 87% por el valor de $3.595 millones; en el proyecto 1158 
Reducción del riesgo y adaptación al cambio climático va en un 59% por un valor 
de $9.680 millones; en el proyecto 1178 Fortalecimiento del manejo de 
emergencias y desastres el 74% por un valor de $3.189 millones y en el proyecto 
1166 Consolidación de la gestión pública eficiente del IDIGER va en el 83% ; en 
recursos de funcionamiento 73% de ejecución presupuestal, la nómina 72%, los 
gastos generales solo corresponden a $1.977 millones va en un 83% de ejecución, 
la asignada para 2019 es de $23.419 millones. 
 
La Directora General del Jardín Botánico José celestino Mutis, Laurita Mantilla 
Villa, el proyecto de ejecución a corte a noviembre de 2018, con un presupuesto 
asignado de $53.725 millones tiene una ejecución de compromisos de CDS del 
91.38%, con compromisos presupuestales en un avance del 65.95% y un avance 
en giros del 47.50%, lo pendiente la suma de las prestaciones por servicio y las 
adjudicaciones próximas; en la cuota global del presupuesto 2019 con un valor de 
$64.476 millones, distribuido en cinco proyecto de inversión y funcionamiento, el 
proyecto 1119 planificación y gestión del paisaje sobre la malla verde urbana con 
un presupuesto asignado de $23.653 millones, distribuido para Bogotá en $18.398 
millones para arborización, $4.034 millones en jardinería, $921 millones 
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colecciones vivas y $300 millones para agricultura urbana; el proyecto 1121 
investigación para la conservación de los ecosistemas y la flora de Bogotá D.C.. y 
la región con $7.073 millones, tiene dos componentes la restauración ecológica 
$2.691 millones e investigación y generación de conocimiento por $4.392 millones; 
el proyecto 1124 educación y participación en una Bogotá para todos con $5.595 
millones, tiene dos componentes procesos de educación y participación con 
$3.373 millones y procesos de interpretación ambiental con $2.222 millones; el 
proyecto 1139 comunicación educativa, una herramienta para promover la cultura 
ambiental en Bogotá desde el jardín botánico $2.042 millones, con tres 
componentes comunicación externa con $822 millones, comunicación interna con 
$256 millones y eventos estratégicos con $964 millones; el proyecto 315 
fortalecimiento institucional por un jardín botánico mejor para todos con $18.420 
millones, con dos componentes eficiencia administrativa y transparencia con 
$6.548 millones e infraestructura y mantenimiento por $11.872 millones y por 
último en funcionamiento $7.693 millones; explica la variación del 2018 al 2019. 
 
La Directora General Instituto Distrital de Protección y Bienestar Animal, Clara 
Lucía Sandoval Moreno, presenta el comparado de la cuota del 2018 y la 
apropiación del 2019, en funcionamiento con una variación del 9.4% y de inversión 
del 29.4%, en funcionamiento no hay un incremento efectivo, porque los recursos 
establecidos corresponden a la apropiación de la entidad del 2018 y en inversión 
los recursos recibieron una adición por $44.000 millones, para apalancar nuevas 
propuestas de la administración; el estado desagregado del funcionamiento con 
relación a la ejecución con corte al 19 de noviembre de 2018 en funcionamiento va 
en el 72.1%, con un nivel de giros del 64.97%, en inversión con compromisos del 
81.5%, con un nivel de giros del 48.7%; trabajan con cuatro proyectos de 
inversión, el primero 7518 Desarrollo y fortalecimiento institucional del Instituto 
>Distrital de Protección y Bienestar Animal, con una ejecución del 92%; el 
segundo 7519 Gestión del conocimiento y cultura ciudadana para la protección y 
el bienestar animal, con ejecución del 92%; el tercero 7520 Gestión integral de la 
fauna doméstica y silvestre en el D.C., con una ejecución del 80.1% y el cuarto 
7521 Programa integral de esterilización canina y felina en el D.C., con una 
ejecución del 73.4% para un total del 81.5%. 
 
El presupuesto 2019, contiene para el proyecto 7518 donde están los equipos 
jurídicos, planeación, sistema integrado de gestión, comunicaciones y plataforma 
tecnológica de la entidad con $2.925 millones; el proyecto 7519 con cuatro 
programas la primera con $260 millones, la segunda con $1.014 millones, la 
tercera con %527 millones y la cuarta con $213 millones; el proyecto 7520 con 
cuatro programas en primero con $1.795 millones, el segundo con $369 millones, 
el tercero con $ 213 millones, urgencias veterinarias con $3.589 millones y el 
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proyecto 7521 son las acciones de esterilizaciones en todo Bogotá con $5.000 
millones. 
 
El Presidente, acoge la petición del concejal Juan Carlos Flórez, en el sentido de 
elevar las preguntas de los concejales al sector ambiente, las respuestas se darán 
por escrito, una vez se terminen se pueden retirar para continuar con los demás 
sectores, la lectura de los concejales inscritos, tendrán hasta cinco minutos, se 
suspenderá el audio una vez se cumplan. 
 
El Honorable Concejal Emel Rojas Castillo, el viernes se tendrán una mesa de 
trabajo con la Secretaria de Hacienda, las presentaciones dan un barrido, 
convocara a algunos sectores, pregunta a la Secretaria de Ambiente en la 
ejecución de los proyectos nos diera en el nivel de detalle, que está desarrollando, 
los de cupo enviar uno por uno, se debe avanzar en la reserva Thomas van der 
Hammen y la navegabilidad del río Bogotá con planeación porque no se 
mencionó, como se podrá ampliar las hectáreas de los 14 humedales, como irá la 
estrategia de contaminación ambiental en el aire y residuos sólidos, enviará una 
solicitud a la UAESP para que informen  sobre recursos para mirar nuevas 
tecnologías; a Jardín Botánico solicita que le envíen la ejecución presupuestal, hay 
unas rezagadas. 
 
El Honorable Concejal María Victoria Vargas Silva, el análisis que presenta al 
sector ambiente, lo basa en el seguimiento al Plan de Desarrollo, las cifras 
publicadas en el SEGPLAN al corte del 30 de septiembre de 2018, la Secretaria 
de Ambiente en el total del presupuesto de inversión $438.000 millones, equivale a 
un 2.2% del total del presupuesto, programo el 47% de sus objetivos financieros 
previstos, para el 2019 aspira programar el 41% de $439.000 millones para todo el 
sector, dejando para el 2020 solo el 12%, de sus metas están programadas para 
el 2019 con $342.000 millones y las otras 3 entidades en su conjunto invertirían 
$96.000 millones, con esas metas tan ambiciosas solicita que le den mayor 
información y caridad sobre algunos proyectos los que enumera y hace otras 
preguntas. 
 
El Honorable Concejal Dora Lucía Bastidas Ubate, para la Secretaria de Ambiente, 
hay preocupaciones, en el proyecto de la estructura ecológica principal que tiene 
la intervención del 100% de los parques ecológicos distritales de humedales 
declarados etc., la ejecución es decir esta bajita con lo que espera la ciudad; en el 
proyecto de gestión ambiental urbana, protección de los cerros orientales están 
atrasadas, sumando todas las metas se tiene un 30%, es lamentable, se está 
finalizando noviembre que pasara con esos recursos para el 2019, se va  a pedir 
más recursos, se avanzara con el fallo de protección de los cerros orientales; hay 
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metas que van el 88% y 90%, hay preocupación en un proyecto del IDIGER, de 
implementación de una central logística y de reserva, de comunicaciones, en lo 
que va del 2018, va en un 14%, porque se piden más recursos para el 2019, si en 
este año ha sido tan baja la ejecución; el Jardín Botánico en fortalecimiento 
institucional 9 metas que tiene en proyecto, se han ejecutado los recursos apenas 
en un 12% y en lo que va en el Plan de Desarrollo acumulado en un 39% hay que 
mirar con responsabilidad. 
 
El Honorable Concejal Diego Andrés Molano Aponte, manifiesta preguntas al 
sector de ambiente por la sostenibilidad de la ciudad, ve y destaca la 
responsabilidad y el esfuerzo que se va a hacer presupuestalmente, el incremento 
es del 123% y en el último año se podría consolidar intereses; las inversiones en 
presupuesto tienen que verse en resultado y en impacto, los bogotanos señalan 
que la calidad del aire es de importantísima preocupación, en el Plan de Desarrollo 
es el de mantenerlo por debajo del 50 microgramos de material particulado en el 
PM10 y 25 en el PM2.5, esa es la meta pero en los último 3 años lo que se ve es 
un incremento en los recursos para control de calidad del aire en la ciudad, como 
esta inversión adicional en los mecanismo de monitoreo que se suman a los del 
año pasado van a permitir tener una mejor calidad del aire; le preocupa en la 
IDIGER, el cambio climático, señaló el IDEAM que Bogotá es la ciudad con mayor 
riesgo al cambio climático en Colombia, por salud, calidad del aire y condiciones 
de vivienda, porque una reducción en el presupuesto, que metas se van a ver 
perjudicadas; destaca el trabajado del Instituto de Protección  Animal, se le 
disminuye el presupuesto, que efecto va a tener con la llegada a las localidades. 
 
El Honorable Concejal Jorge Eliecer Torres Camargo, quiere entender en detalle 
que significa el recorte del presupuesto al IDIGER y IDPYBA en términos de 
inversión del 4% y 29% para cada uno, va a afectar el cumplimiento de las metas 
trazadas; frente al tema de la Secretaria de Ambiente, como ciudad se tiene una 
obligación de darle complimiento al fallo relacionado con los cerros orientales, 
lamenta que solo se ha ejecutado el 16.7% del plan de manejo ambiental y para el 
próximo año solo se va a invertir $9.148 millones, es solo el 5% de los recursos 
que se están solicitando para la construcción del sendero de las mariposas, el 
Distrito y el Concejo están obligados a darle cumplimiento a la sentencias 
judiciales, la administración está priorizando un proyecto, pero no en el 
cumplimiento al mandato del fallo; el 50% de los recursos que se le asignan a la 
Secretaria de Ambiente se de dican a la construcción del sendero de las 
mariposas, hace otras preguntas. 
 
El Honorable Concejal Gloria Elsy Díaz Martínez, hace referencia a la Secretaria 
de Ambiente que para el año 2019 proyecta un presupuesto de $172 mil millones, 
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representa un aumento del 4.8% con relación al asignado del 2018, frente al 
funcionamiento presenta un incremento del 5.9%, de $18 mil a $19 mil millones, el 
sistema de presupuesto en vital, manifiesta algunas inquietudes por los bajos 
niveles de ejecución en la inversión, pide respuestas, sobre la implementación del 
plan de manejo de la franja de adecuación de la reserva protectora de los cerros 
orientales, que al mes de septiembre apenas tiene una ejecución de 8.19% de 
ejecución, en desarrollo sostenible tiene un 19.97%; al eje transversal 
sostenibilidad ambiental un 32.14% , sobre la estructura ecológica principal 13.9% 
de ejecución, la defensa y conservación del medio ambiente en cualquiera de sus 
manifestaciones ha sido una apuesta del Concejo, no se puede castigas a 
sectores que lo necesitan; solicita al Secretario de Ambiente el total de las 
vigencias 2016 y 2018 sobre la inversión en el río Bogotá; cual ha sido la tarea en 
relación con los comparendos ambientales, hace otras preguntas a los otros 
sectores. 
 
El Honorable Concejal José David Castellanos Orjuela, hay dos temas en cuanto a 
la Secretaria de Ambiente, se ha caracterizado en la protección del medio 
ambiente, los resultados de las sanciones disciplinarias en los diferentes aspectos 
de protección ambiental, ejemplo las curtiembres, la calidad del aire, las 
mansiones de los cerros orientales, el aumento en los senderos en los cerros, más 
del 500% del presupuesto de la Secretaria de Ambiente va dirigido a fortalecer 
estos programas, debió haber empezado en el 2017, acompaña este proyecto; el 
tema del IDIGER tiene un tema fundamental que no estaba en el formato y que 
Naciones Unidas lo ha colocado y es el tema del cambio climático en el Mundo, se 
cortaron 12 años más las medidas de los países y las ciudades para mejorar el 
cambio climático, esta entidad tiene en sus funciones misionales promover el 
cambio climático, no se está llevando el detalle del cumplimiento de esas medidas 
desarrolladas de circunstancias, características y condiciones que las ciudades 
deben tener sobre el tema de cambio climático, es un desafío implementar estas 
medidas; el tema del proyecto de fortalecimiento y emergencias de desastres paso 
con la disminución del 8.6% pregunta el porqué; con el Instituto de Protección 
Animal valora el esfuerzo de la entidad y la cercanía con el ciudadano en la 
transformación digital, es una muy buena apuesta, la esterilización canina y felina 
en el Distrito Capital con una reducción del 57%, porque esta reducción cuando 
hay una población de estos animales de un millón. 
 
El Honorable Concejal Manuel José Sarmiento Arguello, pregunta a la Secretaria 
de Ambiente frente al sendero de los cerros Orientales cual es el estado del 
proyecto, con que estudios ya se cuenta, suministrar copia de los estudios y de los 
contratos con los que se adjudicaron; copia de la resolución del plan de manejo 
ambiental de los cerros orientales que ya incluyó la construcción del sendero; 
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cuantos son los recursos para la implementación del manejo ambiental de la 
reserva Thomas van der Hammen, un informe de lo dispuesto de acuerdo con las 
obligaciones del Distrito; frente al programa de gestión integral para la 
conservación de la estructura ecológica principal, cuales son las consideraciones 
del Distrito y la secretaria para la reducción de este programa; informe sobre las 
intervenciones que se va a hacer en cada uno de los humedales; informe de la 
acción popular del barrio Galerías; para el Jardín Botánico informar si ya se 
adoptaron los planes locales de arborización urbana, mostrar cuales son los 
proyectos paisajísticos con los cuales se han justificado la tala de árboles de 
Bogotá; para el Instituto de Protección Animal, el presupuesto de inversión va a 
tener una reducción del 29% en todos los programas y proyecto, no informó 
porqué, que se informe. 
 
El Honorable Concejal Jorge Lozada Valderrama, frente al presupuesto para la 
Secretaria de Ambiente, nos estamos quedando muy cortos en control, se tiene 
estadísticas de la contaminación del aire muy generales y se quedó en las 
estadísticas, la contaminación que generan los buses de Transmilenio no alcanza 
a ser el 1.5%, el restante lo generan otros el SITP provisional, contamina más del 
35%, los vehículos particulares, las empresas, la secretaria debe ser más exigente 
en los controles a los vehículos particulares y otros, nos la pasamos controlando, 
lo que más está controlado, en cada patio de Transmilenio hay funcionarios de la 
secretaria haciendo permanentes controles, pero se deben incrementar los 
controles a otras fuentes de contaminación; esta comisión debe revisar el 
presupuesto de la Secretaria de Ambiente para darle recursos y haga muchos más 
controles; el tema de los árboles para muchas personas es como una mascota, ha 
faltado muchísima socialización, lograr remplazar los árboles que no le causen 
daño a las viviendas y cumplan una labor ambiental, llama a la secretaria como se 
puede mejorar. 
 
El Honorable Concejal Juan Carlos Flórez Arcila, le preocupa el tema de la 
Secretaria de Ambiente, el 65.2% de los recursos de inversión de la entidad van a 
estar concentrados en un solo proyecto, del cual no hay nada en firme, el proyecto 
es el del sendero en los cerros, la plata no es poca, el año pasado el Concejo 
aprobó vigencias futuras por $156 mil millones, para el sendero de los cerros, 
pregunto dónde está la licencia ambiental de la ANLA, los $35 mil millones 
planeados para este año, fueron eliminados en el presupuesto de la entidad para 
este año, no hubo ningún avance, este es un proyecto bandera de la 
Administración desde su campaña, la ejecución la van a hacer el año entrante, 
más de $260 mil millones para el sendero, como los van a ejecutar, como va a 
hacer que no se agote la vigencia futura, con un truco fiscal, firmando un convenio 
con la EAAB, no ejecutan la obra; en el tema de humedales, para este año se 



CONCEJO DE

BOGOTÁ, D.C.

 
PROCESO GESTIÓN NORMATIVA Y CONTROL POLÍTICO CÓDIGO: GN-CP-PR001-FO4 

ACTAS SUCINTAS 

VERSIÓN: 05 

FECHA: 11 MAR.  2015 

 

 

 

 
 

tienen $1.220 millones, han ejecutado $100 millones que es el 8.7%, el alcalde 
modificó el decreto que reglamentaba los humedales permitiendo la intromisión en 
las zonas duras de los humedales hace 20 años eso no tenía nada de malo, hoy 
en día se plantea la necesidad por el calentamiento global de más áreas verdes, 
en Holanda no se le mete a ninguna área dura a los humedales; en el tema de la 
contaminación del aire, un estudio de la Universidad de los Andes con la 
Universidad de Cincinnati de marzo de 2017, advirtió que los niveles le daban más 
alto que los de la Secretaria de Ambiente, no ha recibido respuesta, el diésel es 
cancerígeno, hace otras advertencias. 
 
El Honorable Concejal Roger José Carrillo Campo, no se refiere a la ejecución 
presupuestal de las entidades, deja observaciones, con el calentamiento global y 
cambio climático tema de mayor importancia, solicita a la Secretaria de Ambiente 
informarle cual es el detalle de cual son los planes, programa, proyectos y 
actividades que se van a desarrollar en el 2019, cuales son las metas que tiene 
para reducir el CO2 que se produce en la Capital de la República, se califica a 
Bogotá como la tercera ciudad más contaminada de América Latina y la primera 
en Colombia, más del 70% de la emisión de gases de CO2 provienen del uso de 
unidades móviles a gasolina, hay la necesidad de incrementar muchas más 
acciones para controlar las emisiones de gases, los buses viejos nadie los 
controla; llama la atención a la Secretaria de Ambiente en la formación de cultura 
ciudadana, no se ven campañas para educar a la gente; en la presentación del 
Jardín Botánico, un programa con $6.000 para eficiencia y transparencia, detalle 
en que se los van a gastar y revisar bien. 
 
El Honorable Concejal María Fernanda Rojas Mantilla, las inversiones para el 
sendero corta fuegos, está en contra del manejo de la franja de adecuación y 
reserva forestal de los cerros orientales, cual es la fuente de financiación de esos 
$223 mil millones destinados al sendero, cual es el perfil de este proyecto, ya hay 
diseño o en qué estado del ciclo del proyecto se encuentra; sobre el tema de 
control ambiental tiene un aumento del 17%, porque considera la Secretaria de 
Ambiente que este esfuerzo no requiere mayor presupuesto para el próximo año; 
en la inversión en el Instituto de Protección Animal se reduce para el año 2019, se 
reduce porque ya se cumplieron todas las metas, falta o cual razón; en el manejo 
de la estructura ecológica principal tiene diminución presupuestal a pesar de que 
las metas no se han cumplido y están bajas; hace preguntas sobre el tema de la 
calidad del aire se va a ampliar la red de monitoreo de calidad del aire, como se va 
a avanzar en la red Blake Carbón y cuáles son las asignaciones para esas metas, 
que esta pasado con algunas de las estaciones que cuando comienzan a superar 
en máximo permitido se apagan.   
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El Honorable Concejal Nelson Enrique Cubides Salazar, el presupuesto que tiene 
la Secretaria de Ambiente crece en un 198%, el presupuesto de inversión directa 
crece a ritmo cero, ese presupuesto está representado por los $223 mil millones 
que costaría el sedero corta fuego que se está haciendo en la ciudad, pregunta si 
fue por cupo de endeudamiento, no por vigencia futuras, en el año 2016, porque 
hasta el año 2019, se va a incorporar un proceso, que debió hacer sido activo por 
lo menos desde el año 2018, este proyecto ya fue incorporado en el plan de 
manejo de los cerros orientales establecido en el Consejo de Estado, ya contará 
con la autorización ambiental de la CAR; en el tema de la educación ambiental, 
involucrar a 2.5 millones de personas en los procesos de educación ambiental y 
están establecidas en el plan de desarrollo en los 4 años, comprometen $6.681 
millones en el presupuesto pregunta si se llegara a esa cifra, para generar esa 
conciencia ambiental, a que población va dirigida; como Bogotá estará en obra el 
próximo año que va a pasar con los residuos de construcción hay una meta de 8 
millones de toneladas, como se va a hacer y que se está haciendo, hace otros 
comentarios, preguntas y precisiones. 
 
El honorable concejal Andrés Eduardo Forero Molina, para la Secretaria de 
Ambiente, se ha magnificado el impacto que tiene las emisiones de Transmilenio 
con respecto contra otras fuentes de emisión tanto móviles como estáticas e 
inmóviles llama la atención para que la secretaria ponga la lupa en esas otras 
emisiones; el sedero las mariposas es un proyecto que representa cerca del 60% 
del total presupuesto del sector, es el 73% en términos de crecimiento, pide 
exposición más amplia en qué estado se encuentra el proyecto; en el tema de 
gastos crecen en $1.000 millones, pide explicación a que se debe ese incremento; 
la Secretaria de Hacienda en el programa de inversión en el programa de 
Protección y Bienestar Animal, tiene un crecimiento del 616%, pasa de $1.800 
millones a $13.500 millones, no se entiende porque razón no se asignan estos 
recursos al Instituto delegándole este trabajo pide aclarársele; al Jardín Botánico 
has crecimiento del 10% al programa de inversión de fortalecimiento institucional, 
con una ejecución muy baja, como en nómina 71% y 85%, en el mantenimiento de 
la entidad también hay incremento; en el IDIGER le preocupa una reducción del 
1.9% para el presupuesto del próximo año, en ligar de reducir gastos de 
funcionamiento se reduce la inversión del 8.1%, el buen funcionamiento esta 
entidad por tragedias que puedan suceder. 
 
El honorable concejal Diego Fernando Devia Torres, se dirige al IDIGER, todo lo 
que tenga que ver con la prevención de desastres es muy importante para la 
Capital, en los fondos de desarrollo local de varias localidades no hay presupuesto 
para esta clase de eventualidades, a nivel presupuestal hay que revisar, solicita a 
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los ponentes revisar esas necesidades; al Instituto de Bienestar Animal, se ve una 
buena ejecución, se ve con preocupación la desprotección de algunos programas, 
se volcó todo para esterilización y hay otros campos de acción que tiene el 
instituto en los cuales la baja presupuestal afecta. 
 
El honorable concejal Venus Albeiro Silva Gómez, al tema del IDIGER se debe 
dejar mucho más presupuesto, tiene brigadas con la Defensa Civil, Cruz Roja, 
entidades de logística para apoyar eventos artísticos, culturales y deportivos que 
se realizan en la ciudad, con la reducción del presupuesto se van a ver mermadas 
toda vez que se necesita su apoyo y control, y en emergencias que se puedan 
presentar; en el jardín Botánico se ve con preocupación, no hay recursos para la 
arborización en las localidades de estratos 1, 2 y 3 donde se requieren 
urgentemente para combatir la contaminación en el aire que se tienen, no hay 
campañas pedagógicas; se requieren recursos para el tema del cambio climático y 
las enfermedades que se están generando, pide más recursos para el IDIGER, el 
Jardín Botánico. 
 
El honorable concejal Segundo Celio Nieves Herrera, uno de los sectores que 
debiera de tener un robusto recurso debiera ser el de ambiente, el proyecto es 
presentado por el gobierno y este no le pone suficiente cuidado; el Instituto de 
Bienestar Animal porque se le deprime de un año a otro económicamente, 
disminuyéndole un 22% su presupuesto, cuando se debía fortalecer en proyectos 
como la gestión del conocimiento y cultura ciudadana para la protección y 
bienestar animal; en lo que tiene que ver con el proyecto 890 del denominado  
sendero panorámico corta fuegos de los cerros orientales, esta es una política 
enemiga de la adaptación al cambio climático, has senderos naturales, los 
senderos deben ir de manera paralela a las corrientes de fuentes hídricas que en 
más de cien vienen de los cerros orientales hacia la parte baja de la Capital de la 
República sin destruir la naturaleza; hay cálculos de algunos estudiosos, para 
construir ese sendero rompe fuegos, endurecimiento de los cerros orientales van a 
tener que talar no por enfermedad más de 500.000 árboles en las montañas 
orientales de la ciudad, todavía no hay estudios. 
 
El Presidente, han intervenido 17 concejales brindado las plenas garantías a toda 
la concurrencia, se agotó el sector de ambiente, concede la palabra al Secretario 
de Desarrollo Económico doctor Oscar Berardinelli. 
 
El Secretario Distrital de Desarrollo Económico, Óscar José Berardinelli 
Rodríguez, hace la presentación del presupuesto de gasto e inversión de la 
secretaria para la vigencia 2019 para el Sector de Desarrollo Económico, Industria 
y Turismo, la ejecución presupuestal de gasto del sector para el año 2018 es de 
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$134.468 millones se lleva una ejecución con compromisos del 84.07%, se tiene 
en procesos de contratación con CDP de $5.813 millones, para un total de 88,39% 
a la fecha; frente al presupuesto de funcionamiento llevan hasta la fecha un 
avance de 78,20%, en el de la inversión llevan un 92,97%; en el presupuesto 
global del sector se tiene en inversión del 86,59%; en cuanto a la distribución 
presupuestal del sector por entidad en funcionamiento se tiene un incremento en 
la Secretaria de Desarrollo Económico de 12,92%, del IPES 3,81% y del IDT del 
4,20%; en cuanto al presupuesto de inversión 2018 – 2019 la Secretaria de 
Desarrollo tendrá un incremento de 2018 fue de $33.764 millones para el 2019 de 
$112.14 millones, para el IPES en el 2018 fue de $45.720 millones, en el 2019 de 
46.498 millones y para el ITD en el 2018 de 13.120 millones para el 2019 de 
$15.153 millones; hace presentación de presentación del presupuesto de inversión 
directa de la Secretaria de Desarrollo a la fecha una ejecución del 98,64%  y con 
CDP para contratación del 0,36% llegando a un total del 99%, en cuanto a 
funcionamiento se tiene un avance del 80,01%, presenta las estrategias:  
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El comparativo del presupuesto de inversión para el año 2019 que tiene un 
incremento del 232,13% con proyecto de inversión de $29.608 millones y un 
producto especial Voto Nacional Bronx de $82.532 millones, el propósito de la 
reconstrucción del Bronx es de re significar el espacio público y convertirlo en el 
epicentro de la mejor oferta cultural y creativa del país, se mejoraran las 
condiciones económicas de la Localidad de Mártires, generación de empleo para 
los habitantes del sector, el objeto del convenio la construcción, dotación, puesta 
en funcionamiento y operación de un centro de formación para el trabajo, que 
incentive las Industrias creativas y culturales;  generar oferta académica pertinente 
con las necesidades del sector de las ICC;  cerrar brechas de capital humano; 
mejorar las condiciones urbanas, ambientales, sociales y económicas; fortalecer el 
emprendimiento de las industria creativas, mejorar el desarrollo socioeconómico 
del sector; construcción de un único SENA del país, con una malla curricular para 
las industria creativas que representan el 2% del PIB Distrital 10.000 puestos de 
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trabajo y con respecto al país el 40,4% de la oferta bogotana; hace la presentación 
de la programación del presupuesto por proyectos de inversión 2019: 
 

 
 
El Presidente, en lo avanzado de la sesión pone en consideración de la Comisión 
de Hacienda la moción de sesión permanente señor secretario. 
 
El Secretario, ha sido aprobada la moción de sesión permanente siendo la 1:03 
p.m., señor presidente. 
 
La Directora General del Instituto para la Economía Social, María Gladys Valero 
Vivas, hace la presentación del anteproyecto presupuesto 2019, la ejecución del 
presupuesto 2018, la ejecución de las metas 2018, el anteproyecto del 2019 y las 
metas 2019 en que va a estar invertidos lo recursos; el presupuesto asignado para 
el 2018 es de $58.525 millones de los cuales en el de funcionamiento con CDP 
van en el 75.44%; en el presupuesto de inversión tienen recursos por $45.720 
millones en CPD van en una ejecución 95.52% hace una presentación detallada 
de las metas de la presente vigencia, comenzando por la generación de 
alternativas comerciales:  
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El Presidente, vamos a darle el uso de la palabra al señor director del IDT para 
que haga su presentación. 
 
El Director General del instituto Distrital de Turismo, José Andrés Duarte García, la 
estructura de la presentación como se encuentra la entidad en términos de la 
ejecución presupuestal, frente al recurso de inversión están en un 90.9%, en 
funcionamiento se encuentran en un 74.4% en el total general se encuentra en un 
85.1%, si se desagrega por proyectos de inversión tiene tres proyectos   
 
Proyecto 988 “Turismo generador de desarrollo, confianza y felicidad para todos” 
están en el 94.5%, en el Proyecto 1036 “Bogotá destino turístico competitivo y 
sostenible va en el 88.6% y en el Proyecto 1038 “Fortalecimiento institucional del 
IDT”, van en el 87.5%; comparte algunas generalidades sobre resultados 
importantes, en la estrategia de posicionamiento de Bogotá como destino turístico, 
se generaron 175.614.772 impactos a potenciales turistas en el mundo, nuevas 
estrategias de apropiación de nuevos espacios y recursos turísticos en la ciudad 
asociados a unos recorridos turísticos de carácter urbano a través de la bicicleta 
con 1027 participantes, recorrido grafiti Puente Aranda relaciona otros recursos y 
el programa de presupuesto de inversión para el 2019 con la siguiente 
presentación: 
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El Presidente, señor Secretario de Gobierno doctor Juan Miguel Duran Prieto, 
tiene el uso de la palabra para que presente el anteproyecto del presupuesto para 
el año 2019. 
 
El Secretario Distrital de Gobierno Juan Miguel Duran Prieto, inicia la presentación 
del sector de Gobierno de lo general a lo específico, la evolución del presupuesto 
en inversión del sector, paso de 63 mil millones a 104 mil millones, se aumentó en 
un 65% del 2016 al 2018, resalta la ejecución del sector en el año 2018 se ha 
ejecutado el 86.7%, la Secretaria de Gobierno va en el 87.34% el DADEP va en el 
82.28% y el IDPAC en un 92%; en giros la Secretaria de Gobierno ha girado el 
68.29%, el DADEP ha girado el 58.24% y el IDPAC ha girado el 68.33%; frente a 
las mestas del Plan de Desarrollo en las que tiene 60 metas, 16 proyectos de 
inversión y 50 mestas que ya han tenido un avance de más del 50%, en lo corrido 
del 2018 tiene el 79% de cumplimiento; frente al presupuesto del 2019 en el sector 
gobierno tienen $220.634 millones y se divide entre la Secretaria de Gobierno 
$149.341 millones, el DADEP $35.264 millones y el IDPAC en 36.029 millones, se 
redujo en 2.02% respecto a la vigencia 2018; el presupuesto para la Secretaria de 
Gobierno con corte a 19 de noviembre de 2018 los promedios de ejecución entre 
las vigencias 2017 y 2018 mantienen la misma tendencia, para la vigencia 2018 la 
Secretaria cuenta más de $10.000 millones en recursos de inversión respecto al 
año anterior  pero presenta una mayor ejecución en el actual año; las reservas 
resalta en el 2017 la entidad redujo en un 0.02% el valor de las reservas, en 
cuanto a la depuración logro llegar al 98%, se mejoró en la depuración de pasivos 
en 1%, en los dos últimos años los giros han sido significativos respecto a los año 
2013 y 2014; presenta el balance de los pasivo exigibles se pasó de $1.017 
millones en la vigencia 2016, llevándolo a cero durante la vigencia 2018. 
 
El presupuesto solicitado para el año 2019 que sería de $146.651 millones del 
2018 se pasaría a $149.332 millones para el 2019, el presupuesto de inversión de 
la Secretaria de Gobierno aumentaría un 1.8% sería de $49.798 millones; frente al 
cumplimiento de metas del Plan de Desarrollo 41 mestas del PDD, 5 de inversión, 
a la fecha se ha ejecutado un 81%, 34 mestas del PDD con un avance superior al 
50% y 5 metas del PDD cumplidas al 3 trimestre de 2018, en los proyectos 
misionales relaciones políticas, derechos humanos y fortalecimiento local; en 
cuanto al fortalecimiento en las alcaldías locales resalta que se hizo una revisión 
del modelo de gestión local en donde se identificaron 125 recomendaciones y se 
priorizaron 40% de estas, la formulación de la política distrital de transparencia en 
31 UPZ, se ha superado la obsolescencia tecnológica de 10 alcaldía locales, la 
socialización e implementación del nuevo código de policía y fortalecimiento al 
componente tecnológico a nivel local tanto para alcaldías e inspecciones de 
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policía, para el próximo año con un  presupuesto de $22.192 millones; hace la 
siguiente presentación: 
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El Presidente, concede el uso de la palabra al Director General del IDPAC para 
que haga su presentación de su anteproyecto para la vigencia de 2019. 
 
El Director General del IDPAC, Antonio Hernández Llamas, hace un barrido muy 
rápido de los proyectos que está desarrollando el IDPAC, comienza presentando 
los resultados de la encuesta Bogotá Cómo Vamos, movilizar personas y que 
hacer que participen es un desafío casi que universal, frente a la pregunta ¿Ha 
participado en alguna de las siguientes organizaciones, espacios o redes en el 
último año?, hace la siguiente presentación: 
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El Presidente, concede la palabra por último en este sector a la Directora General 
del DADEP, para que presente su anteproyecto de presupuesto del año 2019. 
 
La Directora General del DADEP Nadime Amparo Yaver Licht, en cuanto a la 
ejecución del presupuesto para el Departamento Administrativo de la Defensoría 
del Espacio Público para el 23018 fue de una suma de $43.618 millones 
distribuidos entre los gastos de funcionamiento y de inversión, se lleva una 
ejecución del 79,65%, de funcionamiento llevan 71,1% y de inversión 82,34% los 
disgrega en la siguiente presentación y presenta el presupuesto para la vigencia 
del 2019:  
 

 



CONCEJO DE

BOGOTÁ, D.C.

 
PROCESO GESTIÓN NORMATIVA Y CONTROL POLÍTICO CÓDIGO: GN-CP-PR001-FO4 

ACTAS SUCINTAS 

VERSIÓN: 05 

FECHA: 11 MAR.  2015 

 

 

 

 
 

 

 
 

 
 

 



CONCEJO DE

BOGOTÁ, D.C.

 
PROCESO GESTIÓN NORMATIVA Y CONTROL POLÍTICO CÓDIGO: GN-CP-PR001-FO4 

ACTAS SUCINTAS 

VERSIÓN: 05 

FECHA: 11 MAR.  2015 

 

 

 

 
 

 

 
 

 
 



CONCEJO DE

BOGOTÁ, D.C.

 
PROCESO GESTIÓN NORMATIVA Y CONTROL POLÍTICO CÓDIGO: GN-CP-PR001-FO4 

ACTAS SUCINTAS 

VERSIÓN: 05 

FECHA: 11 MAR.  2015 

 

 

 

 
 

 
 
 

 
 



CONCEJO DE

BOGOTÁ, D.C.

 
PROCESO GESTIÓN NORMATIVA Y CONTROL POLÍTICO CÓDIGO: GN-CP-PR001-FO4 

ACTAS SUCINTAS 

VERSIÓN: 05 

FECHA: 11 MAR.  2015 

 

 

 

 
 

 
 
 
El Presidente, le concede la palabra a los honorables concejales para que hagan 
sus preguntas al sector gobierno. 
 
La honorable concejala María Victoria Vargas Silva, hace un reconocimiento al 
Sector de Gobierno, presenta una ejecución en los últimos 3 años del 84%, a la 
Defensoría del Espacio público, le hace una pregunta al proyecto de 
fortalecimiento en la capacidad institucional de las alcaldías locales, cuales son los 
avances en materia de gestión y avances del proyecto para el año 2019, se 
apropiaron $22.000 millones que son muy importante para el desarrollo de las 
localidades, no debería llamarse fortalecimiento de la capacidad política de las 
alcaldía locales, ha tenido conocimiento que en la alcaldía local de Fontibón, la 
alcaldesa ternada por una edil del Partido Verde que va apoyar a alguien que era 
de ese partido pero que ahora será candidato del Centro Democrático, cree que se 
llama Samuel Arrieta y que ha venido de alguna manera hostigando y presionando 
a contratistas, a efectos que tiene que votar ahora es por este candidato; esta 
alcaldesa fue investigada por las mismas razones que fue investigada la alcaldesa 
de Usaquén, en donde cabe la misma razón, cabe la misma disposición, con la 
diferencia que la de Usaquén fue suspendida y en este caso no por la contratación 
que hicieron con FONADE; la alcaldesa de Fontibón se declara que es inamovible, 
pide poner atención a eso al Secretario de Gobierno. 
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La honorable concejala Dora Lucía Bastidas Ubate, para el sector de Desarrollo 
Económico, Industria y Turismo, se debe ayudar a bajar los incides de desempleo 
que azotan la ciudad, más la llegada de los venezolanos, más con los temas de 
postconflicto que generan ese tipo de problemas, ligado con el de seguridad; en el 
tema de Espacio Público ligado al tema de desarrollo económico Y gobierno, se ha 
recuperado espacio público, pero sigue siendo un lunar de esos dos sectores en 
centro de Bogotá hoy, no se ve la acción interinstitucional por el centro de la 
ciudad, contrabando a la luz de todos, animales que venden en la calle, basuras, 
habitantes de calle, falta de iluminación, inseguridad, y no hay respuesta por la 
administración, lo del centro de Bogotá interinstitucionalmente es un fracaso en 
este gobierno, que significa para los comerciantes formales que pagan impuestos, 
tener que ver a los habitantes de la calle, a los vendedores informales sin ningún 
control, es un tema que está en rojo en la libreta de calificaciones de Bogotá Mejor 
Para Todos, e alcaldías locales Desarrollo Económico, Salud, UAESP, Caja de 
Vivienda Popular, UAEMV que ha arreglado algunas vías; el proyecto 
transferencia de conocimiento y consolidación del ecosistema e innovación de la 
competitividad va en un 13% de los recursos debería tener castigo para el año 
entrante; hace otras preguntas. 
 
El honorable concejal Andrés Eduardo Forero Molina, empieza por el sector de 
desarrollo económico en el mantenimiento de la entidad se habla de $1.500 
millones pide que se explique a que se refieren; en transferencia de conocimiento 
hay un aumento significativo del 665%, se entiende que va a estar dirigido a la 
renovación del Bronx Distrito Creativo, estarán pendientes, le preocupa otros 
programas como la seguridad alimentaria y otros experimentan una disminución 
del 30% de los recursos; IPES arrendamientos costosos, los complementan con 
otros pide aclaración;  reconoce lo hecho con las plazas de mercado; en cuanto a 
turismo hay que incrementar los recursos; en Gobierno, hay gasto de computador 
muy elevados, a que se debe  ese incremento, como los mantenimientos, frente a 
las alcaldías locales se une a que haya una sesión dedicada exclusivamente a 
temas de estas; en el DADEP y de IDPAC hay reducción de presupuestos para el 
último año cuando esta entidades han tenido un buen funcionamiento, hay que 
incrementarla, revisar el tema de nómina. 
 
La honorable concejala se refiere a la Secretaria de Gobierno, pregunta frente al 
gasto de funcionamiento mantenimiento y funcionamiento por un valor de $2.788 
millones, en el plan operativo anual de inversiones en el modelo implementación 
de gestión tecnológica de la información, por $4.965 millones cual es la diferencia 
con el rubro del gasto de mantenimiento reparaciones y computadores; en 
fortalecimiento institucional de las alcaldías locales por $22.000 millones, pregunta 
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si tienen estudio o medición, como se van a distribuir estos recursos por las 
localidades y los criterios para distribuirlos, especificar de qué se trata; en 
Desarrollo Económico en plan operativo en el plan de inversiones potenciar el 
trabajo decente de en la ciudad por $1.800 millones, si es en la informalidad 
cuales son los programas que se van a implementar, como se articulan con los 
recursos de fondos de ciencia y tecnología del sistema de regalías, y cuantas 
pequeñas y medianas empresas se van a fortalecer, pide que estas inversiones se 
articulen con la actualización con el plan maestro de abastecimiento y seguridad 
alimentaria de Bogotá del año 2006; en el IPES, que tipo de formación laboral se 
pretende brindar cual va a ser es población objetivo; en el sistema de las plazas 
de mercado, cuales se van a fortalecer, cuales los criterios para hacerlo; en el 
Instituto de Turismo, que recursos se pretenden invertir en el proyecto Bogotá 24 
horas. 
 
El honorable concejal Diego Fernando Devia Torres, en desarrollo económico hay 
que seguir avanzando en muchas metas, avances significativos en muchos 
programas, hay que seguir trabajando por el aprovechamiento del espacio público, 
le parece importante la apuesta a la renovación del Bronx van a estar pendientes 
de esos recursos para el siguiente año; al IPES acompaño las plazas de mercado, 
le parece muy valiosos ese trabajo, hay que mirar la de Usme, hay 
preocupaciones frente a la apuesta en las bases de las pilonas del Transmicable, 
quieren llegar personas que no son de la comunidad y no pertenecen al sector a 
aprovecharse de esos espacios, pide poner atención, felicita al IPES por la 
ejecución; en Turismo  si se quiere promocionar a Bogotá hay que hacerlo 
fuertemente pero son muy pocos los recursos; rescata del IDPAC que no se ha 
quedado en su propio espacio y se lo reconoce al director, pues ha tenido una 
visión transversal de la ciudad moviéndose en espacios de participación 
fundamentalmente comunales; a Gobierno, le preocupa el tema de los 
computadores. 
 
El honorable concejal Emel Rojas Castillo, con Desarrollo Económico hace 
reconocimiento en el avance de algunas metas, el 50% está arriba del 100%, es 
decir, hay dos colgadas, es el sector que en el cuatrienio ya cumplió, es la 
secretaria que más recursos debería tener Bogotá tiene el 54% del empresariado 
nacional y por esos hay que jalonar al país; esas metas cumplidas, cuales para el 
año entrante van a seguir apostando; en el IPES salvo lo de plazas de mercado, lo 
demás está bien en ejecución y las metas van bien, pero hay un recursos que esta 
por ejecutar y son las plazas de mercado; en el IDT se necesita ese amor por 
Bogotá y es un tema muy doloroso, cuando nos vamos en contra del propio 
patrimonio de nosotros mismos, se avanza en la marca pero en el amor por la 
ciudad no se siente; en el IPES le preocupa en valorización en el eje industrial en 
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San Andresito y algunas zonas de San Victorino, hay mucha gente que ha 
manifestado la posibilidad de formalizarse personas que tiene muy buenos 
ingresos, se podría estar recibiendo a lo mejor y formalizar mucho más ICA en 
esas zonas, cuantos comerciantes que reciben en dinero efectivo mucho más 
recursos mensuales que otras personas que pagan ICA; en Gobierno el tema del 
código de policía, hay un proyecto de acuerdo que puede mejorar pide ser mas 
integral, el de Derechos Humanos, como van avanzando los decretos; en el 
IDPAC 1600 juntas reconocidas es decir el 80% pero hay 5000 barrios y estamos 
colgados en la proposición y la importancia que tienen la Juntas de Acción 
Comunal  en los barrios como sistema de participación comunitaria, se puede 
mejorar; le preocupa con DADEP, se necesitan instrumentos nuevos, más gente, 
la regularización de los barrios en cuanto al espacio público hay una normatividad 
que entraba mucho los procesos, hay que dejar en el POT un par de normas  que 
le faciliten la vida al Distrito. 
 
El Presidente, se ha culminado con el sistema de preguntas en cuanto a los 
sectores que han presentado su presupuesto, señor Secretario siguiente punto del 
orden del día. 
 
El Secretario, con gusto señor presidente quinto comunicaciones y varios, no 
tenemos comunicaciones radicadas señor presidente, ha sido agotado el orden del 
día. 
 
El Presidente, como quiera que se ha agotado el orden del día señor secretario 
procedas a levanta la sesión. 
 
El Secretario, con gusto señor presidente, siendo las 3:29 p.m., y agotado el orden 
del día, se levanta la sesión, buena tarde para todos. 
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